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譚志源：研個別黨派與中央溝通
劉新魁劉春華晤13議員 早餐會氣氛務實坦率

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）「建築、測量及都市規劃界政制發展論
壇」於昨日舉行，政務司司長林鄭月娥在會上重申了政改方案的三大基
礎，即憲制、法律及政治，並強調中央在香港的政制發展中有主導權及最
終決定權。

建築測量規劃界辦政改論壇
立法會議員謝偉銓聯同香港建築師學會、香港測量師學會、香港規劃師

學會及香港園境師學會昨日舉行「建築、測量及都市規劃界「政制發展論
壇」，並邀請林鄭月娥及業界範疇的相關政府部門主管，包括發展局局長
陳茂波參與，和建築、園境、測量及都市規劃界成員交流意見。
林鄭月娥在會上指出，政改是本屆政府施政的重中之重，並重申政改方
案的三大基礎，即憲制、法律及政治，並重申中央在香港的政制發展中有
主導權及最終決定權，而中央亦十分希望政改能成事，因為這對於「一國
兩制」以及國家的國際地位都「行前一大步」。
她坦言，倘2017年無法落實普選特首，無人知道何時再有機會重新啟動

普選特首以及立法會議員，屆時香港的政制發展不僅是「原地踏步」，更
會被視為退步。
林鄭月娥說，儘管經過3個半月的政改諮詢，各界仍未能達成主流共識，

但她不希望見到香港的政制發展原地踏步，仍會繼續努力，希望社會最終
能達成最大共識。

謝偉銓：倘流產將礙普選立會
論壇就提名委員會的組成、提名程序及候選人人數等問題展開討論。謝

偉銓指出，無論對香港特區以至整個國家來說，一人一票普選領導人都將
會是歷史性的突破，民主進程邁出一大步，倘香港未能把握實現2017年普
選特首的寶貴機遇，將會影響到2020年普選立法會議員的進程。
他又關注到提名委員會的選民基礎，包括建築、測量及都市規劃界的

選民能否擴闊，如容許擁有一定工作年數的見習會員加入為選民，或功
能界別的名稱是否應稍作更改，加入「園境」，以反映涵蓋的專業界
別。

林鄭：中央有主導權最終決定權

繼本月18日及19日，林鄭月娥昨日邀請第三批共13名立法會議
員，在早餐會上與中聯辦法律部官員會面，政制諮詢專責小組

成員、律政司司長袁國強，和政制及內地事務局局長譚志源亦均有
出席。是次會面歷時約個半小時，13名議員均有發言，劉新魁則作
總結發言。

議員多贊同聚焦減分歧
譚志源在會後表示，早餐會討論坦誠、直接和務實，眾人均認同須
多作溝通、增進了解，建立互信。他引述不少議員在會上指出，要開
始多作一些聚焦和具體的討論，方便不同黨派可縮窄分歧。劉新魁部
長和議員均同意直接、「面對面」的溝通，有助各方了解彼此看法，
大家都認為是一個開始，以後要有更多類似場合，甚至以不同方式、
平台，讓不同黨派可以與中央官員和特區政府就政改溝通。
他續說，不同議員都提出希望能營造比較寬鬆的氣氛，令各方討論
不同的具體方案時，可作分析和提出意見。有議員提到政改是「政改」，
不是「法改」，故認為除了法律的要求，亦希望政府就不同方案的政
治理念或分析，多作討論。有意見則認為，各方在表述意見時，應多
點用香港人比較聽得明白、容易理解和接受的表述方式。
譚志源在總結時表示，會上有議員提到選舉要有競爭性，亦希望普
選同時符合基本法和「國際標準」。同時，有議員提到目前選舉委員
會的四大界別，建議提委會可在第四界別（即政界）特別提高民主成
分。不少意見則認為社會須先實現2017年普選，以後再作改善，並認
為2017年不是終點，而是普選的開始，其他環節可繼續優化。

引劉稱籲把握訪滬機會
他並引述劉新魁表示，昨日的會面是非常好的溝通，以後要多作

類似溝通，亦希望有不同的平台和方式，希望不同黨派的議員可在
不同場合，提出意見，包括在上海之行有機會討論到政改，希望議
員可以把握機會。
就有議員建議，希望由特區政府做主導，讓個別黨派有機會與中
央或中聯辦官員作實質討論，譚志源歡迎建議，特區政府會精心去
考慮是否做到有關安排，並於下次早餐會和上海之行後，再研究可
否有相關安排。
被問到中聯辦席間有否回應坊間提出的政改方案，譚志源表示，
聽不到劉新魁有就任何具體方案說「可以」或「不可以」，強調歡
迎社會上任何有助聚焦討論的建議。

陳克勤：劉盼建溝通渠道
出席早餐會的民建聯議員陳克勤在會後則引述劉新魁部長表示，
對2017年落實普選有信心，並希望日後多循不同途徑與不同黨派團
體，建立正常溝通渠道，又強調中聯辦願意多作討論。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

由政務司司長林鄭月娥安排的第三

場早餐會昨晨舉行，13名不同黨

派議員就政改問題，與中聯辦法律

部部長劉新魁及副部長劉春華直接

交流。據引述，劉新魁在發言時表

示對 2017 年落實特首普選有信

心，並歡迎社會上任何有助聚焦討

論的建議，又希望日後在不同場合

多作交流。政制及內地事務局局長譚志源會後說，早餐

會討論氣氛務實坦率，並透露會在下一場早餐會及議員

上海之行後，研究可否安排個別黨派與中央溝通。

香港文匯報訊（記者鄭治祖）特
區政府昨日舉行第三場早餐會，為
立法會議員提供平台與中聯辦官員
直接交流，凝聚政改共識。民建聯
議員陳克勤會後形容，早餐會討論
氣氛熱烈融洽，但坦言建制派與反
對派之間，仍存有重大分歧。

陳克勤：需兩地達「雙贏」
陳克勤在昨日早餐會後指出，自

己在席間提出，香港的普選除了要
符合香港整體利益，也須顧及國家
利益，要達致此「雙贏」局面，才
符合香港實際情況，「不能只顧單
方面」，又認為早日落實普選對香
港有利。

陳婉嫻：劉新魁回應正面
工聯會陳婉嫻亦形容討論是次會

議氣氛「好好」，劉新魁部長的回
應正面，肯定了溝通的重要性，希
望日後多舉行類似溝通會面，包括
與不同政黨獨立會面，「今日（早
餐會）不是最後一次，希望以後多
些機會」。

田北辰：民意漸挺設框架
新民黨田北辰認為早餐會是溝通

的好開始，不同黨派議員均積極發
言，討論氣氛良好。他在會上表
示，過去一年市民對政改的看法有

變化，以前可能覺得政改無須框架，但愈來愈
多市民理解政改需在基本法的框架內進行。

田北俊：先落實再研完善
自由黨黨魁田北俊在會上表示，期望2017年

可實行特首普選，不希望政改原地踏步，又呼
籲反對派先落實普選，因2017年並非終極方
案，相信日後可再完善。

謝偉俊：盼聚焦討論政治
獨立議員謝偉俊表示，社會應盡快聚焦在提

委會如何組成，而非討論一些「遙遠」的概
念，如「公民提名」、「愛國愛港」等，又希
望中央和特區政府聚焦討論政治問題，而非只
顧及法律問題。他建議政府對政治概念的優劣
多作解說，例如可從政治上解釋「公民提名」
及「政黨提名」為何不適合香港的特首普選。

郭榮鏗：早餐會有建設性
公民黨議員郭榮鏗稱，早餐會有建設性，他

歡迎此類會面，但認為政改討論時間愈來愈
少，應該聚焦政改方案細節，而非單方面表
述。他指自己在會上提及「香港2020」前日提
出的政改方案，希望中聯辦和特區政府官員在
會上表態，但對方未有任何回應，他對此表示
「失望」。
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第三場政改早餐會
出席名單

主家
林鄭月娥 政務司司長
立法會議員
陳克勤 民建聯
何俊賢 民建聯
葛珮帆 民建聯
陳婉嫻 工聯會
鄧家彪 工聯會
張華峰 經民聯
田北辰 新民黨
田北俊 自由黨
張宇人 自由黨
謝偉俊 獨立
劉慧卿 民主黨
郭榮鏗 公民黨
莫乃光 資訊科技界
政府官員
袁國強 律政司司長
譚志源 政制及內地事務局局長
邱騰華 行政長官辦公室主任
劉江華 政制及內地事務局副

局長
梁松泰 政制及內地事務局副

秘書長
陳岳鵬 政制及內地事務局政

治助理
鄭琪 政制及內地事務局首

席助理秘書長
中聯辦代表
劉新魁 中聯辦法律部部長
劉春華 中聯辦法律部副部長
邵錦莉 中聯辦法律部研究處

主任科員
製表：香港文匯報記者 鄭治祖

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法
會內務委員會昨日討論上海行安排，多
名表明不會參與的反對派議員聲稱，倘
要討論政改問題，應該將會面安排在香
港甚至北京，並「呼籲」其他反對派議
員不要參與。有建制派議員指出，中央

在安排此行時「百般遷就」，溝通的誠
意不容懷疑，而這次是溝通的第一步，
希望反對派珍惜機會，不要再「扭
計」。
在昨日內會上，宣稱不會參與上海行

的公民黨議員毛孟靜，「新民主同盟」

議員范國威及「街工」議員梁耀忠等聲
言，是次上海行是以考察來「掩飾」討
論政改目的，猶如「滅聲」，而參與上
海之行是「自我矮化」，並稱討論政改
的選址即使不在北京，也應該在香港舉
行。
社民連主席「長毛」梁國雄更聲稱，

上海行應為「反駁中央言論」之旅，故
要求將會面的過程錄音和錄影，「提高
透明度」。前「人力」議員黃毓民則稱
自己一定不會參加，並批評其他反對派
中人倘參與上海之行，是在「自取其
辱」。

林大輝：中央已「百般遷就」
工業界議員林大輝在發言時指出，中

央是次邀請全體議員到訪上海討論政改

問題，已充分反映了中央政府溝通的誠
意，而自公布至今，中央幾乎「百般遷
就」，為反對派「度身訂造」，令像他
一樣的獨立議員既妒忌又羡慕。
他並強調，有溝通才能解決誤解與分
歧，希望反對派能夠珍惜是次的機會，
不要再「扭計」，「路就算遠，但只要
起步，始終都會到達目的地。你們永遠
不起步，就算目標就在眼前，仍然都是
達不到的」。

譚耀宗：盼聽取上海新發展
民建聯主席譚耀宗則提出，建制派議

員希望在討論政改的同時，可以聽取國
家和上海的發展情況，包括上海自由貿
易區、上海虹橋機場會展中心和上海最
新的廢物焚化及氣化處理設施等。

擁護基本法效忠國家符「愛國愛港」
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）原國務院港澳辦主任、原基本法
起草委員會副秘書長魯平日前表示，「愛國」是必須從整體上擁護
憲法規定的、實行社會主義的中華人民共和國。特區政制及內地事
務局局長譚志源昨日回應說，基本法第一百零四條指出，行政長官
和主要官員的宣誓內文，是要擁護基本法和效忠中華人民共和國香
港特別行政區，「這是大家都容易掌握和理解的事情」。
譚志源續說，他個人認為只需做到「擁護基本法」和「效忠中華

人民共和國香港特別行政區」就是「愛國愛港」，又認為各界均可
就「愛國愛港」發表自己的意見。

料選舉權符普及平等原則
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）民主黨主席劉慧卿昨日在政改早
餐會後聲言，倘特區政府提出的政改方案不符「國際標準」，該黨
會「全力佔中」。政制及內地事務局局長譚志源回應說，香港是根
據基本法和本地法例進行選舉的，國際人權公約並不直接適用於香
港，而公約有關普選的內容亦只是原則性的表述。他有信心特首普
選可達到國際人權公約普及而平等的要求。

劉慧卿：倘普選不符標準 民主黨「佔中」
劉慧卿昨日在政改早餐會後向記者稱，民主黨支持和歡迎政府安

排早餐會，讓他們可直接向中央官員表達意見，並鼓勵特區政府多
舉辦類似會面。她聲言，自己在會上要求普選方案要符合「國際標
準」，容許不同政見者參選，不設「篩選」，否則民主黨會否決無
「真普選」的方案，並全力參與「佔領中環」。

譚志源：國際公約不直接適用香港
譚志源其後回應指，香港是根據基本法和本地法例進行選舉的，

而根據基本法第三十九條，國際人權公約必須通過本地法律予以實
施，即公約內容並不直接適用於香港。
他續說，國際人權公約有關普選的第二十五條，只是原則性的表

述，具體的選舉制度在世界各地都有所不同的，如總統制和議會制
已是兩個很不同的方式。在法律上，香港普選是根據基本法，而他
有信心可達到公約中普及而平等的選舉權的實現，在參選權的問題
上不會有不合理的限制。

■林鄭月娥與陳茂波昨出席建築、測量及都市規劃界政制發展論壇，交
流意見。 曾慶威 攝

發回鄉證由內地部門決定
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派部分議員稱一日未

獲發回鄉證，一日不參與上海之行。政制及內地事務局局長
譚志源昨日表示，特首梁振英、他及其他官員均曾向中央官
員及中聯辦積極反映有關意見，但此事關乎中央出入境部
門，需視乎內地有關部門在政策上的考慮。
民主黨主席劉慧卿昨日在政改早餐會後聲稱，目前最少有7

名反對派議員沒有回鄉證，不能自由往返內地，令很多香港市
民和國際社會感到「不解」，而她一日不獲發回鄉證，都不會
參與上海之行。
譚志源其後回應說，立法會議員有機會到內地考察和感受

國家最新發展，對整體「一國兩制」的落實是一件好事，故
特首、他及其他官員均曾向中央官員及中聯辦積極反映有關
意見，但特區政府理解此事關乎中央出入境部門，需視乎有
關部門在政策上的考慮。
另外，自由黨黨魁田北俊表示，其黨友張宇人在會上向中

聯辦法律部部長劉新魁提出，希望他向中央爭取讓7名沒有
回鄉證的議員取得證件，令他們除了上海之行，日後也可往
返內地，但劉新魁沒有機會回應。

反對派訪滬應珍惜 建制派籲勿「扭計」

■譚志源透露，將研究
可否安排個別黨派與中
央溝通。 彭子文 攝

■林鄭月娥昨邀請第三批共13名立法會議員，在早餐會上與中聯辦法律部官員會面交流。

■林大輝指
是次上海之
行，中央幾
乎「百般遷
就」，為反
對派「度身
訂造」。
彭子文 攝

■毛孟靜（左）等聲言其他反對派中人不應
赴滬。 梁祖彝 攝


